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Despertador para personas sordas, el 
innovador diseño de estudiantes de avellaneda
Se trata de un dispositivo para el cual utilizaron materiales reciclados y tecnología 3D.
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Boleta única: la de concejales 
mide más de medio metro 
Por el gran tamaño de la boleta única para las PASO, la Secretaría Electoral debió hacer un diseño especial. 
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» Seguinos

La carrera se desarrollará 
100% en formato virtual 
y fue inaugurada este año, 
marcando el inicio de su 
primera cohorte en 2023.

La Universidad Católica de 
Santa Fe (UCSF) y la Asociación 
Dirigentes de Empresas (ADE) fir-
maron un histórico convenio para 
promover la licenciatura en nego-
cios digitales.

Guillermo Álvarez, presidente 
de ADE, expresó su satisfacción 
ante esta colaboración, afirmando: 
“Estamos muy contentos porque es 
algo histórico, un hito”.

El convenio incluye un marco 
general y un acuerdo específico 
para promover una carrera puntual, 
la cual también podrá realizarse de 
forma virtual para facilitar la parti-
cipación de egresados ubicados en 
otras localidades.

Álvarez destacó las venta-
jas de este acuerdo y resaltó la 
importancia de establecer un 
camino de vinculación entre la 
dirigencia empresarial de Santa 
Fe y la Universidad.

Por su parte, Martín De Pal-
ma, rector de la UCSF, subrayó los 
beneficios concretos del aucerdo, 
tanto para los egresados del insti-
tuto como para la universidad. De 
Palma señaló que los graduados de 
la institución podrán acceder a des-
cuentos en aranceles, y el Instituto, 
a su vez, recibirá beneficios por 
parte de la universidad en recono-
cimiento a su compromiso.

Esta colaboración permiti-
rá una mayor vinculación entre 
ambas instituciones y la ejecu-
ción exitosa de proyectos que 
respondan concretamente a las 

necesidades de la sociedad.
El decano de Ciencias Económi-

cas de la UCSF, Horacio Alessan-
dria, resaltó la importancia de la 
alianza en el contexto de la carre-
ra de negocios digitales. Además, 
señaló que existen otros ciclos en 
marcha que podrían ampliarse a 
través de convenios con institutos 
del área de informática y progra-
mación.

La licenciatura en negocios digi-
tales brinda la oportunidad a los 
egresados de institutos terciarios 

de obtener un título universitario 
en tan solo dos años. Esta carrera se 
desarrollará íntegramente en for-
mato virtual y está debutando este 
año con su primera cohorte que 
comenzó en 2023.

La firma de este convenio entre 
ambas instituciones representa un 
paso importante hacia una mayor 
colaboración y desarrollo conjunto 
en el ámbito académico y empresa-
rial, abriendo nuevas oportunida-
des para los estudiantes y profesio-
nales de la región.

cOnvEniO

ade junto a la universidad 
Católica de santa Fe promueven la 
licenciatura en negocios digitales

Tomás Rico

Cada día la Fundación Actitud 
Solidaria reparte en diferentes sec-
tores de la ciudad de Santa Fe unas 
180 raciones de comida a las perso-
nas que están en situación de calle. 
“El crecimiento es de todos los días. 
Estás en una esquina dando una 
bandeja de comida y la gente se te 
acerca a preguntarte si no te sobra 
una porción”, lamentó Luis Móna-
co, uno de los referentes de la ONG 
que hace 13 años asiste a los más 
vulnerables.

Frente a esta situación de crisis 
económica, las necesidades están a 
flor de piel, Mónaco comentó que 
hay varias familias con chicos y que 
en sus registros siempre aparece 
alguien nuevo. “La gente ya perdió 
la vergüenza de pedir un plato de 
comida. La demanda de alimentos 
es muchísima y el hambre que hay 
en la calle es muy notable”, aseguró.

Los voluntarios de la ONG rea-
lizan una recorrida a diario hacia 
los lugares donde ya conocen que 
pernoctan los indigentes. Con ban-
dejas, cubiertos y vasos descarta-
bles entregan la vianda, que en su 
mayoría representa la única comida 
del día para muchas de estas perso-
nas. Pero cada vez brindar esta asis-
tencia a Actitud Solidaria se le hace 
más cuesta arriba.

“Tenemos que pagar el alquiler 
de la sede (lugar en el que cocinan), 
los insumos que usamos para la 
cocina. Contamos con una tarjeta 
del Ministerio de Desarrollo Social 
Provincial que nos sirve para com-
prar arroz, polenta y fideo, pero con 
los costos de hoy en día nos alcanza 
para 10 días. Al resto lo consegui-
mos por la ayuda de la gente común, 
del jubilado, laburante que se acuer-
da de nosotros”, indicó Mónaco.

Pedido de donaciones
Con la llegada del frío, las per-

sonas más vulnerables a las bajas 
temperaturas son las que no tienen 
un techo donde pasar la noche. Es 
por ello que la ropa de abrigo, las 
frazadas se necesitan siempre en 
esta época del año. Además, para la 
cocina diaria de esta ONG se nece-
sitan diversos alimentos: “Hacemos 
una comida elaborada con todos los 
ingredientes, nutrientes y es por 

mArginAliDAD En SAntA FE

Con las bajas temperaturas, 
actitud solidaria redobla los 
esfuerzos y pide donaciones

La ONG reparte unas 180 raciones de comida por día. Para continuar con la asistencia solicitan la ayuda de la comunidad 
santafesina, desde alimentos de todo tipo hasta ropa de abrigo y frazadas.

eso que necesitamos alimentos de 
todo tipo, para hacer pizzas, tartas, 
empanadas, en la semana no repe-
timos la comida y además les lleva-
mos postre y les dejamos un poco 
de yerba, azúcar e infusiones para 
que puedan pasar el día”.

Uno de los pedidos que hacen 
desde esta organización es que el 
Estado pueda brindar su acompa-
ñamiento con algún tipo de subsi-
dio para cubrir los gastos fijos que 
demanda llegar adelante este acto 
solidario.

Quienes quieran acercar sus 
donaciones pueden contactarse a 
través de las redes sociales en Face-
book (Fundación Actitud Solida-
ria), en Instagram (Somos Actitud 
Solidaria); o por WhatsApp a los 
números: 342-5218263 y 342-

5231367. “Pedimos la colaboración 
de la gente para que done todo tipo 
de alimento”, pidió Mónaco.

asistencia municiPal
En una nota reciente de este 

medio, se dio cuenta de que unas 
26 nuevas familias que ya no pue-
den pagar el alquiler de las vivien-
das que habitaban y hoy duermen 
a la intemperie o al reparo que 
encuentren cada noche. Al mismo 
tiempo se conoció que en el últi-
mo año unas 221 personas pasa-
ron sus noches en la calle, según el 
relevamiento que hizo el gobierno 
local.

Para dar contención a este gru-
po marginal, la Municipalidad de 
Santa Fe puso a disposición desde 
la semana pasada la Casa Beata Cla-
ra Bosatta (Blas Parera 7740) -de la 
congregación católica Hijas de San-
ta María de la Providencia- donde 
podrán higienizarse, cenar y descan-
sar 38 personas. Además, reabrieron 
el refugio de CIC de Facundo Zuvi-
ría, lugar en el que dan reparo a unos 
70 indigentes y un espacio para res-
guardo exclusivo para mujeres.

En el último año unas 221 personas pasaron sus noches en la calle, según el relevamiento que hizo el gobierno local.  FOtO: FlAviO rAinA

con la llegada del frío, la ropa de abrigo y las frazadas son una gran necesidad para quienes pasan la noche a la 
intemperie. Foto: manuel Fabatía
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Luciano Andreychuk

Para las Primarias Abiertas, 
Simultáneas y Obligatorias (PASO) 
del próximo 16 de julio, en la ciu-
dad capital se presentarán 43 lis-
tas de precandidatos que buscarán 
acceder a una de las nueve bancas 
del Concejo (hay a su vez 16 aspi-
rantes a la intendencia). Y el largo 
“listado de listas” -valga la redun-
dancia-, terminó siendo directa-
mente proporcional al tamaño del 
modelo de boleta única, exhibido 
recientemente por el Tribunal Elec-
toral provincial: dicho “boletón” 
mide 58 centímetros de largo por 
casi 30 centímetros de ancho.

Y no sólo eso: cada elector 
santafesino que decida votar en 
ese cargo legislativo local, luego 
de marcar el casillero correspon-

diente, deberá realizar entre 4 y 
5 pliegues en la boleta única para 
que ésta pueda entrar en la boqui-
lla de la urna, la “hendija” de cada 
voto, podría decirse, que mide 12 
centímetros. Cada urna terminará 
siendo como una pequeñita “boca” 
a la que le quedará grande cada “ali-
mento” de la democracia republica-
na, es decir, el sufragio.

Son 580 milímetros (58 centí-
metros) de largo por 297 milíme-
tros (29,7 centímetros) de ancho. 
“Es más o menos el mismo modelo 
de boleta que se utilizó en las elec-
ciones intermedias del año 2021 
en Rosario (que tiene 54 listas de 
precandidatos). Ahora, se repiten 
los tamaños en las elecciones para 
los cargos electivos a los Concejos 
Deliberantes tanto de esta capital 
como de la ciudad del sur y de Villa 

Gob. Gálvez. Los tres modelos son 
especiales”, le dijo a este medio 
Pablo Ayala, secretario electoral 
provincial.

Los tamaños para el diseño de 
las boletas únicas están estandari-
zados: A3, Legal y A4. “Pero bue-
no, las únicas tres ciudades antes 
mencionadas son donde debimos 
cambiar a un modelo especial. Un 
ejemplo: en Gálvez, un sólo frente 
que es ‘Juntos Avancemos’, tiene 19 
listas de precandidatos al Concejo. 
Imaginate…”, dijo en tono de asom-
bro. Ayala no recuerda elecciones 
más atrás en el tiempo donde se 
manejaron tamaños de boletas tan 
grandes.

Pliegues
¿Y para hacer el doblez de cada 

boleta única, antes de introducirla 

a la urna? Con semejante tama-
ño, ¿se le podría complicar a cada 
elector que vote en esa categoría 
al momento de introducirla en la 
urna? “Y, vamos a hacer todo lo 
posible para que no, pero segura-
mente va a tener que realizar cua-
tro o cinco pliegues”, añadió Pablo 
Ayala.

“La boquilla de cada urna de 
votación tiene mide 12 centíme-
tros. Sobre esto, se está haciendo 
una capacitación para los presiden-
tes de mesa, porque de tanto en 
tanto deberán ir a sacudir las urnas, 
para evitar obstrucciones. Pense-
mos que en el caso de Santa Fe ciu-
dad, en la categoría concejales, es 
un ‘boletón’”, describió el secretario 
electoral.

En cada escuela donde se vote, 
como ocurre todos los años de 

elecciones, habrá una lupa “bue-
na, con mango”, agregó el funcio-
nario electoral. Estará disponible 
para las personas con dificultades 
en la visión, sobre todo para los 
adultos mayores. Y en los estable-
cimientos educativos donde haya 
muchas mesas, se enviarán dos 
lupas.

RaRezas
Por último, se dieron algu-

nas curiosidades en la presenta-
ción de las fotos de precandidatos y 
los logotipos de los partidos o fren-
tes. “Hubo que cambiar muchas 
fotografías, sobre todo de las comu-
nas. No de los frentes grandes 
(como ‘Unidos para cambiar San-
ta Fe’ y ‘Juntos Avancemos’), que 
están más organizados y ya tienen 
antecedentes de participaciones 
electivas anteriores, sino de los 
espacios partidarios más chicos”, 
explicó Pablo Ayala.

Es simple: hay una acordada con 
un instructivo que establece que 
las fotos deben tener fondo blan-
co, los rostros deben mostrarse de 
frente y el tamaño debe ser de 7/20 
por 7/20. “Nos mandaron fotos de 
precandidatos cuyos fondos eran 
de una playa, o detrás de un árbol; 
otros tenían la camiseta de la Selec-
ción Argentina, de Messi… Cosas 
bastantes insólitas, que se tuvieron 
que corregir”, añadió.

Respecto del balance preliminar 
sobre cómo viene implementán-
dose el calendario electoral, Ayala 
aseguró que “todo viene afortuna-
damente tranquilo, muy bien. Más 
allá del caso de la impugnación 
sobre un nombre de lista (“Unidad 
Ciudadana”, como ya explicó este 
diario en varias notas), no hubo 
complicaciones mayores. Espera-
mos que todo siga por buen carril”, 
cerró.

ElEcciOnES

boleta única: la de concejales 
mide más de medio metro
Por el gran tamaño del “boletón” para las PASO, la Secretaría Electoral debió hacer un diseño especial. Cada elector santafesino deberá hacer entre 4 y 5 
pliegues para poder introducirla en la boquilla de la urna, que mide 12 centímetros. Mismo caso en Rosario y Gob. Gálvez.

El lunes pasado se procedió a la exhibición de boletas para las elecciones primarias (PASO) en la Secretaría Electoral.  FOtO: PAblO AguirrE

En cada escuela 
donde se vote, 
como ocurre 
todos los años de 
elecciones, habrá 
una lupa “buena, 
con mango”, 

En el hall del Palacio Munici-
pal, el intendente Emilio Jatón hizo 
entrega de 130 escrituras de sus 
viviendas a familias de las vecinales 
Norte Unido, San Agustín, Ceferino 
Namuncurá, Coronel Dorrego, San 
Martín, Sarmiento, Piquete Las Flo-
res, Los Hornos, Barranquitas Oeste, 
Pro Mejoras Barranquitas, Barran-
quitas Sur y Colastiné Sur.

Pese a las bajas temperaturas, los 
beneficiarios concurrieron a partici-
par de la ceremonia, que como todas 
las de este tipo, resulta muy emotiva 
por la carga simbólica que significa 
contar con el título de propiedad 
de la vivienda familiar. En muchos 
casos, se trata de habitantes de la 
capital provincial que esperaron este 
momento por décadas.

Así, la Municipalidad avanza con 
la política de regularización domi-
nial de unidades habitacionales 
emplazadas en terrenos municipa-
les. Desde el comienzo de la gestión 
del intendente Jatón -según aseve-
ran fuentes del gobierno local-, “ya 
se otorgaron 980 de estos documen-
tos, todos de manera gratuita”. Se 
espera que en las próximas semanas 
se concrete un nuevo acto que alcan-
ce las mil escrituras otorgadas.

Durante la entrega, Jatón señaló 
que este tipo de acciones “tiene que 
ver con tomar decisiones para bene-
ficiar a los que menos tienen, a los 
que requieren más ayuda del Estado, 
a los que necesitan de la Municipali-
dad para cambiar sus vidas”. En ese 
sentido evaluó que ante “la cantidad 
de personas que habitan desde hace 
20, 30 o 40 años sus viviendas y no 
cuentan con una escritura que las 
avale, nos parecía justo tomar esta 
decisión”.

En paralelo, el intendente men-
cionó que la regularización dominial 
es un proceso que se incluye dentro 
del Plan Integrar, que busca cambiar 
la realidad de los barrios histórica-
mente postergados: “Hay barrios 
que empezamos a cambiar con 
obras de iluminación, con cordón 
cuneta, con asfalto, con ripiado, con 
plazas y paseos. Los estamos cam-
biando para que los vecinos y las 
vecinas puedan estar mejor, porque 
ese es el papel del Estado, ese es el 
papel de un intendente: ayudarlos a 
que su vida sea distinta”, insistió.

“Y en el medio, esto: mucha gen-
te que tenía su casa, sólo contaba 
con un boleto de compra-venta y no 
sabía qué iba a pasar con su vivien-
da. Por eso nos parecía que era justo 
empezar a trabajar y así armamos 
equipos, nos contactamos con los 
escribanos y los agrimensores y se 
iniciaron los primeros procesos”, 
contó.

De este modo, el mandatario 
repasó que “ya llevamos casi mil 
escrituras y muchas más personas 
a las que le cambiamos la vida. No 
vamos a parar con esto, vamos a 

seguir trabajando y tomando deci-
siones para que ustedes tengan una 
vida mejor”, cerró.

deRecho fundamental
El secretario General del munici-

pio, Mariano Granato, resumió que 
la actividad consistió en “un paso 
más, en el ambicioso plan de regula-
rización dominial que venimos tra-
bajando desde la Agencia Santa Fe 
Hábitat y tiene que ver justamente 
con comprometer a la gestión en un 
derecho fundamental que es la pro-
piedad”. A su vez sostuvo que signi-
fica “saldar una deuda del Estado de 
muchísimos años, porque hay casos 
de 20, 30 ó 40 años de lotes munici-
pales sin escriturar”.

Por lo expuesto consideró que 
“es una nueva entrega para llegar al 
objetivo que nos hemos puesto de 
alcanzar las mil escrituras en esta 
gestión, multiplicando sensiblemen-
te lo que se ha hecho antes y con el 
compromiso de seguir trabajando 
para poder regularizar el resto de 
los lugares de la ciudad. Son perso-
nas, familias e historias de vida que 
a partir de este momento tienen la 
seguridad de que su casa es su pro-
piedad”, finalizó.

Por su parte, la directora de la 
Agencia Santa Fe Hábitat, Paola 
Pallero, relató cómo fue encarar 
cada proyecto. “Desde el día que 
asumimos junto al intendente Jatón, 
lo primero que hicimos fue relevar 
cada uno de los lotes municipales”, 
incluso dijo que “aún hoy hay equi-
pos que van casa por casa y arman 
los legajos, en este trabajo institu-
cional y colaborativo del que parti-
cipan los colegios profesionales de 
escribanos y agrimensores dotando 
al proceso de mayor transparencia, 
honestidad y celeridad.

A modo de ejemplo, Pallero 
expresó que la actual gestión “tri-
plica la cantidad de entregas en rela-
ción a lo que se hizo en años ante-
riores. El proceso dura aproximada-
mente seis meses entre todo el rele-
vamiento, los legajos, el pago de los 
avalúos fiscales y la derivación para 
confeccionar las escrituras”, contó.

Por último, acotó que las ceremo-
nias de entrega de escrituras “son de 
los actos más emotivos que tenemos 
en la gestión, porque para las fami-
lias significa la seguridad jurídica 
de ser propietarias de su vivienda, 
poder proyectar ampliaciones y 

En 15 bArriOS DE lA cAPitAl

130 nuevas familias 
santafesinas cuentan con las 
escrituras de sus viviendas

mejoras, y tener la tranquilidad de 
que va a quedar para sus hijos. El día 
de hoy marca un antes y un después 
para cada familia”, finalizó.

una lucha de toda la vida
Haydé Rivero es vecina de Esta-

nislao López y este miércoles reci-
bió, de manos del intendente Jatón, 
su título de propiedad. Se mostró 
muy conmovida durante el acto y 
recordó que vive en esa zona de la 
ciudad “desde hace 70 años” por 
lo que consideró que “después de 
tanto tiempo, tener una escritura es 
muy importante, es una cosa muy 
valiosa. Es una alegría bárbara que 
por fin haya llegado el día”, dijo

En igual sentido se manifestó 
Elda Bella, habitante de Barranqui-
tas. “Me puse muy contenta cuando 
me llamaron”, relató. “Luché toda la 
vida, así que hoy estoy contenta y 

muy agradecida. Luchando uno va a 
tener siempre las cosas que quiere”, 
valoró. Elda tiene siete hijos y hace 
30 años habita su vivienda: “Es muy 
importante este papel, me emociona 
porque no lo puedo creer”, repitió.

Finalmente, Ana Monzón, fue 
otra de las beneficiarias que agra-

deció las gestiones del municipio. 
“Hoy es un día muy especial para 
todos nosotros”, dijo en referencia 
a las 130 familias. “Hoy tenemos, 
gracias a Dios, la escritura de nues-
tra casa, que es algo muy importante 
y que vengo esperando hace casi 20 
años”, celebró.
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Se espera que las condiciones 
se reviertan para septiembre-
octubre, junto a las altas 
probabilidades de la 
formación del Niño para esa 
época del año.

Tomás Rico

Luego de meses con un río Paraná 
estabilizado y una altura normal, des-
de hace un mes que la tendencia es el 
descenso. El período de lluvias que 
dejó buenos aportes en la Cuenca 
Alta permitió que desde las represas 
hidroeléctrica se libere gran cantidad 
de agua para recuperar al Paraná y 
sus afluentes, pero esa etapa ya pasó 
y ahora habrá que esperar importan-
tes lluvias para la recuperación.

“Hasta el mes de septiembre las 
condiciones ya están establecidas 
en la cuenca y se puede hablar de 
un panorama de aguas bajas. En 
Brasil está lloviendo poco y dentro 
del tercil inferior (valores por deba-
jo de lo normal)”, aseguró Gustavo 
Villa Uría, subsecretario de Obras 

Hidráulicas de Nación, en una 
entrevista con Notife.

Con este contexto, en una época 
de estación seca, para Villa Uría el 
panorama es predecible. Si bien los 
embalses brasileros y paraguayos 
tienen agua, los aportes naturales 
son muy bajos. Actualmente desde 
la represa de Itaipú se libera en el 
orden de los 7.000 m³ /seg.

“Es una situación similar a la que 
tuvimos en el 2020. Esto nos lleva a 
un escenario claro, no quiere decir 
que haya algún aporte puntual de 
un frente frío que llegue a la zona 
del Iguazú que ocasione un pico 
con lluvias, y al tener este río una 
alta pendiente y la roca está muy 
cerca de la superficie no infiltra 
demasiado y hace escurrir todo, 
pero que puede llegar a la altura de 
Santa Fe en un mes o mes y medio”, 
analizó el subsecretario de Obras 
Hidráulicas de Nación y al mismo 
tiempo agregó que estos últimos 
meses lluviosos sirvieron para 
almacenar agua en los embalses.

En el puerto de Santa Fe se espe-
ra que las condiciones hidrométri-
cas continúen por debajo de la altu-

ra media estimada para esta época 
del año (3,35 metros), y por lo que 
se puede observar, la tendencia de 
aguas bajas persistirá al menos en 
julio y agosto.

lo que Pasa aguas aRRiba
-Entre marzo y mayo se dieron 

varias aperturas de las compuertas 
de Itaipú. ¿Esa etapa de liberación 
masiva ya quedó atrás?

-Sí. Actualmente entre los 7.000 
m³/seg. de Itaipú más lo que lle-
ga desde Iguazú completan unos 
8.000 m³/seg. Que tenemos a dia-
rio en la confluencia. Si miramos lo 
que pasa en el río Paraguay, conti-
núa el período de sequía, está mejor 
que en los períodos anterior pero 
no va a cambiar sustancialmente.

-¿La navegabilidad de los gran-
des buques está garantiza por el 
momento?

-Por ahora no hay inconvenien-
tes, pero estamos en una línea muy 
fina, en la que puede llegar a haber 
algún problema de calado. Por eso 
seguimos hablando permanente-
mente con Brasil con el objetivo de 
cubrir estas condiciones para que 

no ocurran los inconvenientes, por-
que si tenemos que sacar con “falso 
flete” la mercadería es una pérdida 
para todos. Además, ahora le esta-
mos comprando energía hidroeléc-
trica a Brasil y eso va a traer un 
poco más de agua al sistema.

en el laRgo Plazo
-¿Qué se espera una vez llegada 

la primavera?
-Comienza el año hidrológico, 

con un escenario actual que es neu-
tro, pero con altas probabilidades 
de que se genere el Niño hacia ese 
período y puedan llegar lluvias por 
encima de lo normal. Pero con una 
cuenca seca el río va a llegar a con-
diciones normales.

-¿Cómo analizan la evolución 
del posible Niño?

-Estamos analizando cómo 
están influyendo los picos de radia-
ción del Sol que llega a la Tierra, 
es un tema que estamos siguiendo 
en detalle y que está provocando 
aureolas boreales en Europa, no en 
el norte (donde son habituales) sino 
en Barcelona (España) o en Texas 
(Estados Unidos), por ejemplo.

¿Qué PASArá En SAntA FE?

se prevé que el río paraná 
presente aguas bajas 
hasta la primavera

-¿Qué incidencia tiene esta 
mayor radiación solar para prever 
un Niño?

-Esto está influyendo en el 
mayor calentamiento del océano 
Pacífico ecuatorial y puede con-
ducir a un Niño. La pluma de este 
fenómeno es muy amplia, algunos 
hablan de un Niño extremo y otros 
que va a volver a una Niña. Este 
calentamiento rápido tiene una res-
puesta y es la mayor actividad solar 
y calentamiento del Pacífico ecua-
torial. Todavía estamos viendo has-
ta qué punto la atmósfera cambia la 
circulación de los vientos, que hasta 
ahora no se están notando.

Lo que explicó Villa Uría res-
pecto al calentamiento del océa-
no también lo remarca el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN) 
en su actualización sobre el estado 
actual del fenómeno, el cual indica 
que “corresponde a una transición 
a una fase Niño”.

En los argumentos, el SMN des-
cribe que “la temperatura del agua 
del mar en el océano Pacífico ecua-
torial se encuentra con valores supe-
riores a los normales en la mayor 
parte de la región, con el máximo 
calentamiento cerca de la costa Sud-
americana. Los vientos alisios en el 
Pacífico ecuatorial se encuentran 
debilitados al oeste de la línea de 
fecha. El Índice de Oscilación del 
Sur disminuyó de forma abrupta y 
se encuentra con valores negativos”.

Y concluye que “de acuerdo a los 
modelos dinámicos y estadísticos, en 
promedio, en el trimestre junio-julio-
agosto 2023, hay 93% de probabili-
dad de desarrollo de una fase Niño”.

Mediante el Decreto Nº 1212, el 
gobernador Omar Perotti declaró 
la emergencia sanitaria en materia 
de atención pediátrica y neonato-
lógica en toda la provincia de San-
ta Fe, por el término de 90 días. La 
decisión administrativa se debe a 
la crisis en que se encuentra el sis-
tema de salud público por la falta 
de disponibilidad de médicos que 
cuenten con formación en distin-
tas especializaciones en la atención 
sanitaria de los menores.

El decreto autoriza a la ministra 
de Salud provincial, Sonia Martora-
no, a que durante dicho plazo podrá 
“reubicar al personal de su depen-

dencia perteneciente a los distintos 
escalafones que revistan en carácter 
de titular, suplente o contratado, 
sin afectar el nivel de su remune-
ración”, con el objeto de “reforzar 
los servicios de salud en materia de 
atención pediátrica y neonatológi-
ca” en la bota santafesina.

La titular de la cartera sanita-
ria también tendrá la autoridad 
para crear módulos retributivos de 
pago correspondientes a servicios 
extraordinarios, respetando el lími-
te máximo de compatibilidad fijado 
en el artículo 15º de la Ley N° 9282 
(que versa sobre los escalafones 
para profesionales universitarios de 

POr DEcrEtO

el ministerio de salud 
santafesino declaró la 
emergencia pediátrica
en toda la provincia
La ministra Martorano podrá disponer la reubicación y 
el traslado de profesionales universitarios en esas áreas 
de atención para niños -incluyendo neonatólogos-, y 
enfermeras. Es “crítica” la cantidad de profesionales 
especialistas en pediatría, y hay “una saturación de los 
sistemas de salud público y privado”.

la sanidad oficial), y también por la 
norma que regula a los Profesiona-
les Universitarios de la Sanidad con 
especialidad en pediatría o neona-
tología, y el personal de enfermería 
y servicios generales.

Es decir que Martorano podrá 
disponer del traslado y reubica-
ción de estos recursos humanos, y 
abocarlos a las áreas de pediátrica y 
neonatológica, “pudiendo hacerse 
extensivo al personal contratado”, 
agrega el acto administrativo de 
Perotti.

También, se deja establecido 
que el gasto correspondiente a 
los módulos retributivos previs-
tos para estos nuevos profesiona-
les que podrían ser tomados para 
cubrir vacancias pediátricas no 
podrá será de 214.000.000 pesos 

para el trimestre. En este sentido, 
se autoriza a la Dirección General 
de Administración del Ministerio 
de Salud, a liquidar y transferir a 
hospitales y SAMCos hasta la suma 
de dicho monto dinerario, siempre 
para fortalecer los servicios pedia-
tría y neonatología de la provincia 
de Santa Fe”.

consideRandos
De acuerdo a los considerandos 

del Decreto N° 1212, se deja asen-
tada que es “compleja la situación 
que atraviesa la provincia de Santa 
Fe en materia de atención pediá-
trica y neonatológica”, ante “la alta 
demanda suscitada tempranamente 
producto de la creciente circulación 

de virosis respiratorias y bronquio-
loalviolitis”, todo lo cual lo que ha 
generado “una saturación de los sis-
temas de salud público y privado”.

 “Resulta crítica la cantidad de 
profesionales especialistas en las 
disciplinas referidas, de importan-
cia vital en los servicios de salud, 
lo que agrava la situación por no 
contar con recursos humanos for-
mados, por falta de elección de 
las especialidades básicas y post 
básicas que asisten a la pediatría”, 
por todo lo cual “resulta imperioso 
articular mecanismos administra-
tivos y operativos tendientes a dar 
solución inmediata a los problemas 
agudos que se presentan durante 
momentos como el presente”.

martorano, sobre 
la emergencia 
pediátrica: “no 
queremos asustar 
a la población”

la ministra de Salud, Sonia 
martorano, dijo que “no queremos 
asustar a la población con esta 
declaración de emergencia, en el 
sentido de que la alta demanda 
por las enfermedades respiratorias 
estacionales en niños se seguirá 
atendiendo como es debido en los 
efectores públicos”.
“Esta definición que tomamos es por 
90 días -explicó la ministra-. Se trata 
de una herramienta administrativa 
que nos permite, por un lado, 
reasignar recursos para generar 
‘módulos’; esto quiere decir poder 
cubrir más horas en las guardias 
pediátricas con el recurso humano 
que tenemos, porque no hay más 
pediatras. Esto es en lo inmediato, 
mientras tengamos esta alta 
demanda de atención en el invierno, 
y que ya comenzó antes, en mayo”.

El otro objetivo, más de fondo, 
que tiene esta declaración de 
emergencia es comenzar a poner 
en discusión la falta de elección de 
la especialidad de pediatría entre los 
futuros profesionales de la medicina. 
“Este no es un problema solamente 
de la provincia sino a nivel país, 
y que necesitará de una revisión 
global. Hoy los médicos hacen otras 
especialidades: otorrinolaringología, 
anestesia, oftalmología etc., pero no 
eligen pediatría. Es una especialidad 
en crisis porque es netamente clínica 
y poco redituable”, adujo.
Sobre la cantidad de médicos 
de niños que hay en la provincia, 
martorano cuantificó que son 
1.600 pediatras distribuidos de la 
siguiente manera: “Alrededor de 
950 en rosario, 330 en el Dpto. 
la capital, y el resto por toda la 
provincia, así que la distribución 
también es un problema. Santa Fe 
tiene 37 pediatras por cada 100 mil 
habitantes, mientras que a nivel país 
hay 45 cada 100 mil habitantes; no 
estamos tan abajo, pero acá hay que 
empezar a pensar más a futuro”.
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Gustavo Ocampo y 
Gonzalo Zentner

“Me cambió la vida”, “Te sentás 
en la silla y se pasa todo”, “Inde-
pendencia”, “Me transporta direc-
tamente a otro mundo”. Son sólo 
algunas de las frases que sintetizan 
las historias de vida que Notife 
recogió al presenciar un entrena-
miento de la Selección Argentina 
de Quad Rugby.

La disciplina, practicada por 
personas con discapacidades 
motrices, se encuentra en pleno 
desarrollo y en la búsqueda de apo-
yo, tanto gubernamental como pri-
vado para continuar en el sendero 
de crecimiento. De cara a los juegos 
Parapanamericanos que se disputa-
rán en Chile (del 20 de octubre al 5 
de noviembre), Los Ocelotes, como 
se apodan, el combinado albiceleste 
entrena en Santa Fe.

suPeRaR baRReRas
Uno de los jugadores que integra 

el seleccionado es el santafesino 
José Ignacio Arhancet quien contó 
a Notife cómo era su vida previa a 
jugar al Quad. “Me cambió la vida el 
deporte. El ambiente tiene mucho 
en común con la disciplina conven-
cional, como el compañerismo. Te 
une el tener un par con que le pasa 
lo mismo que a vos y te motiva por-
que ‘si él puede yo puedo’”, aseguró.

En ese sentido, agregó: “Estu-
ve toda mi vida sentado en silla de 
ruedas y con este deporte aprendí 
cosas que uno por ahí cree que la 
sabe toda y no. Es un aprendiza-
je constante, no solamente en lo 
deportivo, sino para la vida diaria. 
Es genial”.

- ¿Te imaginás tu vida sin el 
Quad Rugby?

- No lo puedo dejar. Estoy más 
cerca del retiro que de otra cosa, 
pero me cuesta mucho dejarlo. Lle-
gas cansado con el traqueteo de la 
semana, pero te sentas en la silla y 

se pasa todo, te abrazás con otro y 
ya está, valió la pena.

Otro integrante del equipo, 
oriundo de Venado Tuerto, comen-

tó a Notife cómo el deporte cambió 
definitivamente su vida. Se trata de 
Juan Cruz Bandini quien reconoció 
que fue él quien “buscó” la discipli-

na en Buenos Aires, ante la falta de 
posibilidades en su ciudad natal.

“Te genera seguridad. Tengo una 
lesión cervical por eso la cuadri-

plejía y te tratan entre algodones. 
Cuando te sentás en esa silla como 
que desaparece toda esa sensación 
y te da una seguridad y una libertad 
distinta”, remarcó.

-¿Es un antes y un después?
- Me salvó la vida el Quad Rug-

by. Sin este deporte no hubiese 
podido saber de las posibilidades 
que había. El grupo me mostró que 
gente con mi misma discapacidad 
vivía solo, tenía una pareja estable, 
llegaba manejando un auto, se baja-
ba de la silla.

Antes estaba condicionado un 
poco por el sistema de salud. Me 
habían encajonado en el hecho 
de la posibilidad de que necesita-
ba asistencia. Así como el deporte 
convencional promueve los valores 
de la amistad, la responsabilidad y 
muchísimos más, el rugby en silla 
de ruedas fomenta la independencia 
de las personas con discapacidad.

El mayor deseo es tratar de lle-
var la Argentina lo más lejos que se 
pueda. Otro anhelo muy grande, es 
que siga creciendo el quad rugby en 

lOS OcElOtES En SAntA FE

el Quad Rugby, el deporte
que cambia la vida y 
transporta a “otro mundo”
El seleccionado argentino 
se prepara para los juegos 
Parapanamericanos. 
Historias de vida, de 
superación y de un “renacer”.

Argentina y que se empiece a utilizar 
como una herramienta social para 
incluir gente como me pasó a mí.

 “otRo mundo”
Un cordobés que integra el plan-

tel argentino también tuvo la gen-
tileza de hablar con este medio. Se 
trata de Lucas Camussi quien reco-
noció que dedicarse a esta actividad 
le cambió “radicalmente” la vida.

“Sentarme en la silla me trans-
porta directamente a otro mundo. 
Me olvido de que todo existe y 
estar acá jugando es lo que más me 
gusta”, señaló.

-¿Cómo se siente vestir la celes-
te y blanca?

- Es indescriptible. Realmen-
te tener la camiseta de Argentina 
puesta en un estadio internacional, 
es muy difícil de explicar. Es espec-
tacular.

Creo que todos los deportes 
merecen su oportunidad para ser 
vistos y este es uno de ellos. La 
gente que tiene la oportunidad de 
conocerlo, le encanta y más si en 
alguna vez se sentó en una silla a 
jugarlo y probarlo.

Casi en sintonía, Mariano Gas-
taldi sumó su historia de vida. “Esto 
fue un antes y después. Yo tuve una 
lesión medular hace 20 años y hace 
10 encontré este deporte. Los cua-
dripléjicos no teníamos donde des-

empeñarnos en forma competitiva 
ya que éramos relegados de otras 
disciplinas”, aseguró.

En ese sentido, el entrevistado 
manifestó: “El deporte dentro de 
la discapacidad es algo único. Es un 
lugar de pertenencia, como dije un 
antes y un después, así que le reco-
miendo a toda personas con dis-
capacidad o sin discapacidad que 
encuentren su deporte para que lo 
puedan disfrutar como lo disfruta-
mos nosotros”.

Y cerró: “Fue algo hermoso sen-
tarse y poder dar giros a todo lo que 
da como un autito chocador sin 
darse vuelta. Después de ahí apren-
der a jugar y divertirse, fue algo 
inigualable. Tener esta oportunidad 
de poder hacerlo profesionalmente 
y obtener medallas para Argentina 
es algo único e invalorable”.

más visibilidad, más aPoyo
Este medio también entrevis-

tó al entrenador o como les gusta 
decir a ellos el “staff técnico”. Al 
respecto, Emanuel Leguizamón 
comentó que el rugby en silla de 
ruedas es un deporte que está en 
desarrollo.

“Nuestra meta dentro del pro-
grama que tenemos de desarrollo 
es poder llegar a cada provincia 
con un equipo en particular. En la 
actualidad hay siete equipos que 

están desparramados entre Buenos 
Aires, Venado Tuerto, la ciudad de 
Santa Fe, Córdoba y Tucumán”, 
explicó el DT.

Además, sumó: “La idea es mos-
trar el deporte no sólo con pala-
bras o videos sino cómo se juega, 
la intensidad con la que se juega, 
los llamativos del tacle, que es el 
choque entre las sillas y eso llama 
mucho la atención a la hora de de 
jugar, por el impacto que produce 

el ruido de metal con metal mien-
tras los jugadores avanzan”.

PaRaPanameRicanos
Al ser consultado, el conductor 

del equipo comentó que de Santa 
Fe hay cuatro jugadores de los cua-
les dos son de Venado Tuerto, uno 
es de Roldán y otro de Cilsa de la 
capital provincial. Completan inte-
grantes de Buenos Aires, Córdoba y 
de Tucumán llegando a 16.

En relación a los Parapanameri-
canos de Chile, Leguizamón seña-
ló: “Vamos a buscar estar entre 
los mejores cuatro equipos. Por el 
nivel de Estados Unidos y Canadá, 
entiendo que no vamos a clasifi-
car directo a los Juegos Olímpicos, 
pero entrar dentro de los cuatro 
primeros, nos daría la chance de 
poder ir a jugar al repechaje a Euro-
pa y sí volver a pelear otra chance 
para poder clasificar”.
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DE cOrOnDA A miAmi

una donación de médula ósea 
salvó la vida de una persona 
a 6.700 km de distancia
Para Eric donar médula 
ósea fue salvarle la vida a 
Tristán, que por su edad 
podría ser su padre o su tío. 
Un acto de amor al prójimo 
que permite seguir viviendo 
a otro, nada más y nada 
menos.

-La enfermedad de Tristán la 
conozco cuando entro en contacto 
con él, ahí cruzamos nuestra infor-
mación, nuestros datos. En 2019 
le detectan cáncer en la sangre, un 
linfoma con la particularidad de 
que atacó a células generalmente 
inmunes, por ende, era un caso 
bastante especial. Ese año cuando 
le descubren la enfermedad hace 
una primera intervención que es 
un proceso con su propia médula 
ósea, le extraen sangre, le activan 
sus plaquetas y se las reinsertan, 
pero el método no funcionó, a los 
dos meses el cáncer lo atacó de 
vuelta con una expectativa de vida 
de dos años máximo para él. Bas-
tante dolorosa esa frase: tenía dos 
alternativas, recibir médula ósea de 
un donante que para esa cuestión 
tenía que ser 100% compatible y 
había un registro de 25 millones de 
personas. Podía conseguir, o no. El 
otro método era innovador, se lo 
ofrecen en el Hospital de la Univer-
sidad de Miami, era sacarle sangre 
y las plaquetas para probar méto-
dos. Se optó por la primera porque 
se verifica que éramos 100% com-
patible con él, entra el Incucai con-
migo en contacto para informarme 
a ver si aceptaba donar médula 
ósea a un paciente.

-¿Qué sentiste y qué pasó por 
tu interior cuando viste que ese 
nene vive gracias a vos?

-No hay palabras para expresar 
cuando Tristán me dice que está 
con vida gracias a mí. No hay pala-
bras para describir semejante emo-
ción, simplemente es un hecho que 
tendríamos que provocarlo todos. 
Todos deberíamos ser donantes, 
es un acto de bondad, que no duele 
y no afecta al propio ser humano. 
Estás dando vida, eso es un mon-
tón. Donar salva vidas y es buení-
simo, lo mejor que le puede pasar 
a una persona. Con 63 años él está 
viviendo y no es gracias a mí, sino 
la lucha que él tuvo contra el cán-
cer, la peleó muchísimo. Una parte 
es gracias a mí, pero su pelea fue 
fundamental.

-¿Por qué decidiste romper el 
anonimato?

-El romper el anonimato era 
para conocer a esta persona. Yo no 
estaba al tanto, sólo sabía que tenía 
cáncer, pero me atraía conocer su 

historia de vida. Cuando cruza-
mos los datos, yo solamente sabía 
que era un hombre de 61 años de 
EEUU, pero cuando obtengo más 
datos de él… su nacionalidad es 
argentino. Es grande el mundo, 
pero las casualidades de la vida apa-
recieron. Era cordobés, a sus 4 años 
se fueron allá con toda su familia, 
hicieron toda su vida en el exterior, 
pero el alma sigue siendo argentina, 
más casualidad que esa, imposible. 
Es un honor poder haberlo conoci-
do, somos como amigos de toda la 
vida, ese que hace mucho que no 
ves y querés encontrarlo y charlar 
horas y horas y abrazarlo fuerte.

“falta infoRmación”
-¿En qué consistió la práctica 

médica para que puedas donar? 
¿Implica algún riesgo? ¿Hay requi-
sitos de salud para poder hacerlo?

-El proceso de donación no 
implica ningún riesgo, acá es el 
punto donde hace falta brindar 
información a la población. Hay 
dos métodos para ser donante de 
médula. Uno es la punción en la 
columna, y el otro método es el que 
utilizamos nosotros y el más acon-
sejable, un proceso periférico don-
de pinchan los dos brazos, de uno 
sacan sangre, va a una máquina tipo 
centrifugadora, selecciona las pla-
quetas y el resto vuelve por el otro 
brazo. Dura 4 o 5 horas dependien-
do de las plaquetas, no duele, estás 
ayudando a una persona para que 
siga viviendo. Uno está excelente 
de salud y ese gesto de amor y de 
fe no duele, y no es un riesgo. Eso 
sí: te hacen estudios antes de esto 
donde controlan y ven si estás en 
condiciones para donar, de lo con-
trario el proceso se corta.

-¿Es la primera donación que 
hacés? ¿Se puede donar más de 
una vez?

-Es la primera vez como donan-
te de médula. Es muy difícil ser 
compatible con una persona. Es 
difícil conseguirlo con un familiar, 
así que imaginen con un extraño… 
Ojalá me toque donar más veces. 
Debe pasar un tiempo, pero se 
puede donar más de una vez y lo 
volvería a hacer sin ninguna duda. 
En cuanto a sangre, es un acto que 
hace bien a la misma persona, lo he 
hecho varias veces, cada tres meses 
se puede y ojalá todos se prendan 
de esta buena acción y donemos.

-¿Por qué creés que la gente es 
reacia todavía a donar órganos, 
sangre o médula?

-A la gente le falta este empujon-
cito de historias, que conmueven, 
y un poco de información a lo que 
es la persona que está donando, 
que su organismo recibe buenas 
noticias al donar sangre o médula. 
Son actos de amor y el cuerpo pasa 
buenas facturas en el buen sentido, 
pero se necesita información. Hay 

Juan Manuel Peratitis

La historia tiene mucha distan-
cia entre el lugar de residencia del 
donante y del paciente, pero en 
realidad eran más cercanos de lo 
que podían haber pensado alguna 
vez. Para Eric donar médula ósea 
fue salvarle la vida a Tristán, que 
por su edad podría ser su padre o 
su tío. Un acto de amor al prójimo 
que permite seguir viviendo a otro, 
nada más y nada menos.

Hace algo más de una semana 
fue el día del donante de órganos. 
Por el mismo sendero del amor 
al prójimo en este caso se cono-
ció una historia que vincula a dos 
argentinos que no se conocían, 
vivían a 6700 kilómetros de distan-
cia en línea recta sin haber sabido 
nada del otro antes.

Son esas sorpresas que hacen 
que la vida jamás pueda ser monó-
tona y es tan valiosa la existencia de 
las personas que, quienes ayudan 
a que otro viva, sin dudas que se 
“convierten en héroes”, maximi-
zando el poder que esa frase futbo-
lera ha tenido.

Eric Cimolini es corondino, 
profesor de Educación Física y 
personal trainer, entre otras acti-
vidades, tiene 31 años. Tristán 
Zárate es cordobés de origen, 
mudado con su familia a Doral, 
Miami, Estados Unidos hace más 
de 5 décadas, hoy tiene 63 años. 
Sus vidas se cruzaron para que una 
de ellas siga existiendo, nada más y 
nada menos.

Es que Cimolini le donó médula 
ósea a Zárate, y gracias a esa dona-
ción el ahora ciudadano norteame-
ricano pudo curarse de una enfer-
medad terminal. En 25 millones de 
probabilidades se encontraron dos 
argentinos para amigar sus almas 
para siempre.

una histoRia maRavillosa
Este medio dialogó con el 

docente de Coronda, departamento 
San Jerónimo, sobre lo que le tocó 
vivir y la experiencia que signifi-
có que de su cuerpo saliera la cura 
para otra persona, totalmente des-
conocida hasta hace poco…

-¿Qué hay que hacer para ser 

donante? ¿Siempre supiste a quién 
le donabas? ¿Te lo ofrecieron o lo 
elegiste vos?

-Para ser donante de médula 
ósea hay que registrarse en una 
base de datos, esto lo regula a nivel 
nacional el Incucai, en mi caso yo 
me registré durante una colecta de 
sangre en Su Mutual, en Coronda, 

en 2015, simplemente te hacen una 
pregunta, si quiero figurar como 
donante de médula ósea. En ese 
momento dije que sí obviamente 
sin esperar alguna vez tener esta 
oportunidad de donarla a una per-
sona y salvarle la vida.

-¿Cuál es la historia de vida y la 
enfermedad de Tristán?

muchos que piensan que donar 
médula es un método muy doloro-
so y de punción, pero está el otro 
como dije anteriormente. Pienso 
en lo que vivió Tristán. Esa espera 
debe haber sido eterna, por eso, 
que la gente tome conciencia y que 
acepten figurar en este registro. En 
Argentina solamente hay 600 mil 
personas siendo más de 40 millo-
nes, si estuviéramos todos en ese 
registro, la incidencia de compati-
bilidad sería mucho más alta. Des-
pués que esa persona acepte ser 
donante es un paso más.

-¿Qué enseñanza te dejó todo 
este proceso?

-Es difícil responder eso. Mi 
mamá me dijo que estaba muy 
orgullosa del hijo que tenía por 
este acto… pero yo le dije que era 
gracia a cómo ellos me educaron. 
Ser buena persona hace generar 
estos buenos actos, y estas histo-
rias contagian por eso queremos 
difundirlas para que la gente la lea 
y se interese.

-¿Qué le dirías a la gente para 
que se ofrezca como donante?

-Que lo haga: donar no duele 
y le da vida otra persona. Pueden 
salir bien las cosas o no, porque el 
que recibe la donación puede tener 
problemas con las células extrañas, 
pero eso ya es otra cosa. Donar sal-
va vidas, es un acto de buena fe, de 
bondad y de buena persona.
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SE DEStinAn A mEjOrAS SOciAlES y gAStOS DE lA ADminiStrAción

las subastas del estado con 
bienes del delito recaudaron 
casi 170 millones de pesos
Se trata de bienes de 
asociaciones ilícitas, bandas 
de estafas económicas y otros 
delitos como homicidios o 
violaciones. “Podría haber 
relación con el narcotráfico, 
aunque ese es un delito 
de competencia federal”, 
explicó a este medio 
Facundo Besson, director 
de la Agencia Provincial de 
Registro, Administración y 
Destino de Bienes y Derechos 
Patrimoniales (APRAD).

Hagar Blau Makaroff

En las cinco subastas oficiales 
llevadas a cabo durante sus casi 
cuatro años de gestión, el gobierno 
provincial de Omar Perotti recau-
dó un monto que asciende a casi 
170 millones de pesos a través de 
la Agencia Provincial de Regis-
tro, Administración y Destino de 
Bienes y Derechos Patrimoniales 
(APRAD). En cada subasta los 
bienes mayormente son vehícu-
los motorizados y viviendas, pero 
también hubo una lancha, un set de 
pesca, joyas, electrodomésticos y 
mountain bikes premium.

De cara a la sexta subasta que 
se realiza el próximo 4 de julio en 
Rosario y más adelante en la ciudad 
de Santa Fe, se sabe que en Rosario 
se rematará un total de 11 rodados 

y cuatro viviendas, por un valor 
que superará los 124 millones de 
pesos.

Entre los vehículos que se rema-
tarán, se destacan un auto Triumph 
TR3 de colección de 1952, una pick 
up y un chasis con cabina. Mientras 
que, entre los inmuebles, hay una 
vivienda en el country abierto Tie-
rra de Sueños 1 de Roldán, otra en 
Funes, una vivienda en barrio Bel-
grano y una cochera.

En cada remate participan 
empresarios, inversores, dueños de 
concesionarias o de empresas de 
logística, pero también familias o 
parejas en busca de un auto usado 
accesible a su bolsillo. De esta for-
ma, se acercan interesadas tanto las 

personas físicas como jurídicas, que 
para acceder cumplen requisitos, 
justifican sus activos y no deben 
tener causas o relación con contra-
venciones.

en númeRos
Facundo Besson es el director de 

la APRAD, quien asumió en febrero 
de 2021, y en la primera subasta a 
su cargo fue en junio de aquel año 
en el Museo del Deporte, sitio don-
de se realiza cada vez en Rosario.

Desde su asunción, se recau-
dó un total de 168.491.000 pesos, 
de los cuales un 11% (18.630.000 
pesos) fueron asignados a víctimas 
del delito desde la Fiscalía. “Cada 
fiscal solicita al juez el decomiso, 

“El decomiso lo ordenan los jueces 
de las causas, y nosotros nos encar-
gamos de la protección de esos bie-
nes muebles e inmuebles y luego de 
vehiculizar su destino”, explicó.

Los inmuebles que se ofrecen 
devienen del ofrecimiento de los 
propios defensores en juicios abre-
viados, por lo que son de legítima 
procedencia, y algunos inclusive se 
encuentran en barrios privados o 
abiertos como el que se encuentra 
en Tierra de Sueños 1 (Roldán) y 
otro en Funes (ver imagen).

En la fecha previa a cada rema-
te los inscriptos pueden acercarse 
a ver los rodados junto a un mecá-
nico, en el Polo Tecnológico el 3 de 
julio de 13 a 17 hs. En Av. Ayacucho 
4900 - Ex Predio Batallón de comu-
nicaciones 121.

La oficina de APRAD se 
encuentra en Sede de Gobierno 
de Rosario, y en Santa Fe a una 
cuadra de la Gobernación. Esta es 
una entidad autárquica que res-
ponde al Ministerio de Gobierno 
y al gobernador Omar Perotti, y en 
línea directa al secretario de Justi-
cia Eduardo Massot. Besson agre-
gó que “es una entidad que oficia 
como auxiliar del Poder Judicial, 
y es la autoridad de aplicación del 
registro, custodia, administración, 
conservación y disposición de los 
bienes decomisados o secuestrados 
que disponga el Ministerio Público 
de la Acusación”.

subsidios, gastos del 
estado y chataRReRías
El dinero recaudado de los bie-

nes muebles e inmuebles decomi-
sados sólo puede venderse a través 
de las subastas organizadas por 
APRAD, ó ésta decide dar en uso 
en algún sector del Estado, como 
viviendas reutilizadas como ofici-
nas públicas, motos para la seguri-
dad vial, o vehículos para la policía, 
etc.

“Cuando se subasta un inmue-
ble, pasamos el peine fino (como 
le decimos) y se busca solventar 
los gastos de la agencia, siem-
pre con una auditoría financie-
ra. Otra parte va a los subsidios a 
fines educativos y asistenciales, 
o al Ministerio de Seguridad en 
las brigadas que acompañan a la 
Fiscalía en la Agencia de Investi-
gación Criminal, o si el fiscal que 
lleva adelante la causa considera 
que se debe indemnizar a las víc-
timas, se restituye ponderando el 
propio fiscal la cuantía del daño. Si 
por ejemplo se trata de un vehícu-
lo robado, el fiscal puede decidir 
restituirlo al titular en forma de 
dinero”, ejemplificó el referente 
de APRAD.

Besson relató que cuando asu-
mió en 2021 se decidió crear una 
norma para que las asociaciones 
civiles de la provincia presenten 

168.491 millones de pesos se recaudaron 
desde febrero de 2021, de los cuales un 11% 
(18.630 millones) fueron asignados a víctimas 
del delito desde la Fiscalía.

proyectos de actividades para las 
cuales precisen ciertos subsidios 
específicos, donde detallan los 
costos de sus actividades, y en 
conjunto APRAD con el Ministe-
rio de Desarrollo Social evalúan 
todos los proyectos postulados, y 
luego una parte del dinero recau-
dado de las subastas (hasta aho-
ra el 11 por ciento) se destina a 
repartir en las asociaciones civiles 
de toda la provincia.

Para obtener subsidios prove-
nientes de las subastas, las asocia-
ciones civiles se inscribieron tras 
una convocatoria del gobierno, 
presentando sus proyectos según 
sus necesidades y con los montos 
de dinero que cada una necesitaba. 
Se trata de clubes socio deportivos 
barriales, instituciones guberna-
mentales de consumos problemá-
ticos, como Aprecod, y capaci-
taciones en oficios del programa 
provincial Santa Fe Más. “Entre las 
entidades hay vecinales, bibliotecas 
y clubes barriales, todas dedicadas 
a la asistencia o educación en la 
sociedad”, destacó el referente de 
APRAD.

Finalmente destacó que hay 
muchos vehículos que en las causas 
se observan como inutilizados, y 
en esos casos la APRAD se encar-
ga de contratar empresas que se 
encargan de compactarlos y vender 
como chatarra a siderúrgicas.

o surge que en un juicio abreviado 
el imputado acepta su responsabili-
dad penal, y en la conciliación se le 
decomisan los bienes, y el ente que 
lo liquida es la APRAD”, explicó 
en torno a cómo funciona en esos 
casos.

De cara a la sexta subasta que 
se realiza el próximo 4 de julio en 
Rosario y más adelante en la ciudad 
de Santa Fe, se sabe que en Rosario 
se rematará un total de 11 rodados 
y cuatro viviendas.

De aquel total mencionado, 
precisó además que 90 millones 
ya fueron presupuestados a sub-
sidios para políticas educativas 
y asistenciales. “Restan otros 79 
millones de pesos, que se repar-
tirán nuevamente en estos meses 
hacia asociaciones civiles inscrip-
tas para estos subsidios, que son 
de todo el mapa de la provincia”, 
agregó, y aclaró que estos llegan a 
través del Ministerio de Desarro-
llo Social.

Consultado Besson sobre qué 
bandas delictivas pertenecían 
algunos de estos bienes decomisa-
dos, aclaró que ese detalle no es su 
competencia sino de los fiscales, y 
destacó que “son bienes de asocia-

ciones ilícitas, bandas de estafas 
económicas, otros delitos como 
homicidios o violaciones, y podría 
haber relación con el narcotráfico, 
aunque ese es un delito de com-
petencia federal”. Es por eso que 
aclaró desconocer si hay bienes de 
procedencia de bandas como Los 
Monos, Los Funes o los de Alva-
rado, ya que “esa información es 
competencia de los fiscales a cargo 
de las causas provinciales de asocia-
ción ilícita”.

custodia
Los materiales decomisados se 

encuentran en varios depósitos 
del gobierno provincial, y APRAD 
cuenta con personal dedicado a 
realizar rondas de mantenimiento 
en los inmuebles, y también a una 
custodia mínima para evitar usur-
paciones. Besson precisó en torno 
a los vehículos que se contabiliza-
ron 22 en total desde la creación de 
APRAD en 2018 al 2020, y otros 54 
desde 2020 a este año.

“El recupero de activos busca 
desarticular patrimonialmente a las 
asociaciones criminales para gene-
rar su inoperancia”, aseguró Besson 
en torno al espíritu de las subastas. 
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Rocío Benítez

La Escuela Industrial de Ave-
llaneda se destacó por su innova-
ción, capacidad y conocimiento. 
Allí, jóvenes aplicaron su potencial 
para crear una nueva invención 
que ayudó a una madre con un hijo 
que tiene discapacidad auditiva, 
mediante la creación de un disposi-
tivo especial. El director del estable-
cimiento destacó el proyecto como 
un ejemplo de la importancia de la 
capacidad de crear cosas nuevas en 
el mundo actual.

Dos estudiantes de la E.E.T.P. 
N° 451 fabricaron un desperta-
dor vibratorio para personas que 
presentan dicha discapacidad, uti-
lizando materiales reciclados y tec-
nología 3D. El aparato cuenta con 
un interruptor inteligente que el 
usuario puede programar desde su 
celular y el equipo tiene un voltaje 
reducido para evitar riesgos.

Giuliano Bernardis y Adrián 
Bianchi son dos alumnos de la escue-
la técnica pusieron manos a la obra 
para desarrollar la iniciativa plantea-
da por el director, quien se mostró 
orgulloso de los adolescentes.

Al respecto, Julio Bonora dijo: 
“Hay una frase viejísima que dice 
que la ‘juventud está perdida’, en 
realidad es ausentismo de coordi-
nación de los adultos, porque los 
chicos hacen tareas coordinadas 
por nosotros. Ellos no están perdi-
dos, están a disposición, esperando 
compromisos y asumir responsabi-
lidades. Y fue lo que pasó acá en la 
escuela” .

En la misma línea, explicó que 
la idea surgió porque “se presen-
tó una ex mamá de la escuela, 
una vecina conocida de la ciudad, 
Susana Comín, que tiene un hijo 
con hipoacusia (una discapacidad 

auditiva, irreversible). Él tiene su 
actividad laboral y no consigue un 
despertador. Tenían la idea de un 
producto que existía, la fábrica se 
cerró, trajo esa idea y, bueno, uno 
va conociendo a los chicos a lo 
largo de la secundaria, quién tiene 
más aptitud para la parte mecánica 
automotriz, más herrero, más elec-
tricista…recurrí a Adrián y a Giulia-
no, que en quince días soluciona-
ron el inconveniente”.

Agregó que “lo más fácil hubiese 
sido decir que no, pero la intención 
tiene que existir, porque aparte uno 
confía en la capacidad y la predis-
posición de los chicos, uno sabe la 
calidad de ser humano que tiene 
acá en la escuela, que eso también 
representa la calidad de familia que 
tiene la institución”.

El directivo del establecimiento 
educativo agradeció a la familia que 
los convocó, a la de los alumnos 
que siempre están a disposición, y 
afirmó que “en general, los noventa 
chicos de 6to año están en un nivel 
muy parejo; hay que acompañar-
los, darles posibilidades y estar a 
disposición”, al mismo tiempo con-
tó que los recursos salen de la coo-
peradora, “cuando necesita algo el 
alumno — más en estas en estas 
situaciones que se presentan — ni 
siquiera pestañean para aceptar el 
compromiso”.

ingenio y emPatía
Giuliano Bernardis y Adrián 

Bianchi son alumnos de la E.E.T.P. 
N° 451 que se pusieron el proyecto 
al hombro. Bernardis explicó cómo 
supieron de la iniciativa: “Un día 
llegó Julio (por el director) con esta 
idea, nos contó cuál era la situación 
y nos planteó el problema. Nos dijo 
que este tipo de aparatos no exis-
tían, no se están produciendo den-

DE lA EEtP 451

despertador inteligente: 
la creación visionaria de 
estudiantes de avellaneda 
para personas sordas

tro del país y, desde ese momento, 
ya empezamos, incluso el primer 
día ya medio armamos lo que íba-
mos a necesitar y un presupuesto 
estimado de lo que iba a salir el 
producto; después fuimos consi-
guiendo las cosas recicladas (como 
motores), para poder ir haciendo la 
parte que vibra, y encargar algunas 
cosas específicas, como algún inte-
rruptor inteligente, que eso está 
hecho para que el chico pueda car-
gar los horarios y se prenda cuando 
él disponga”.

“Primero armamos las partes 
más esenciales, el motor, hicimos 
diseños para la cajita donde iba 
el contenido, todo eso lo hicimos 
nosotros acá, diseños en 3D, y una 
vez que ya tuvimos todos los mate-
riales, cuando llegó el interruptor 
inteligente, pudimos armarlo y 
ya coordinamos con el chico para 
poder entregárselo, que lo pruebe 
y aprende a usarlo”, explicó uno de 
los creadores.

Además, subrayó que este tipo 
de dispositivos no es fácil de adqui-
rir, “si se consigue, se consigue nor-
malmente importado y a precios 
altos. Pero había una fábrica que en 
el país había cerrado y, entonces, 
hoy en día, eso no se está produ-
ciendo acá, y por eso es que este 
chico recurre a nosotros con la idea 
de poder tener algo que es esencial 
para cualquier persona hoy en día”.

El joven contó que evalúan la 
posibilidad de mejorarlo en un 
futuro, considerando que son per-
sonas que necesitan este tipo de 
productos y que no se consiguen. 
“El que nosotros hicimos es alám-
brico, por ejemplo, conectado a la 
red, obviamente no funciona con 
el mismo voltaje que tiene la red, 
es un voltaje reducido para que 
no sea peligroso para el humano, 
pero también estaría la probabili-
dad de buscar algo más cómodo, 
más versátil”.

“La verdad que fue un orgullo 
que Julio venga para pedirnos a 
nosotros esto, y como no, siempre 
tratamos de hacer lo mejor. Si nos 
piden algo, tratamos de llevarlo a 
cabo lo más rápido posible”, afir-
mó Giuliano al tiempo que contó 
que la fabricación del dispositivo 
les llevó alrededor de dos semanas, 
“pero fue más que nada esperar 
que lleguen todas las cosas, con-
seguir los componentes: la parte 
de hacer el producto no fue algo 
tan laborioso; teníamos todas las 
herramientas, no nos faltó nada, 
tuvimos la disposición de los 
profesores, podíamos ir al taller, 
poner a imprimir algo, ocupar las 
computadoras para hacer diseños 
y demás”.

“Estamos tratándolo como una 
especie de proyecto puede llegar 

a más, un negocio o un empren-
dimiento, porque es algo esen-
cial, necesario y que puede tener 
muchas mejoras que nosotros las 
vimos, sabemos que se pueden 
hacer, pero sabemos que también 
se necesita más tiempo, por eso 
hoy en día hicimos un producto 
alámbrico, por así decirlo, y con 
productos que podíamos conse-
guir, pero el día de mañana se pue-
de hacer una investigación más a 
fondo y mejorar lo máximo posi-
ble”, contó.

“Incluso, este chico tenía un 
reloj que vibraba, pero para estos 
campos por ahí se quedan cortos 
por el tema de la potencia y nos 
llegan a despertar al chico. Enton-
ces, nosotros lo que buscamos es 
mantener la efectividad que tiene 
el producto hoy en día, pero mejo-
rarlo: que sea más pequeño, más 
cómodo, más portátil”, finalizó el 
alumno.

La actitud de los chicos llena 
de energía y provoca una alegría 
inmensa. Desde lo institucional, 
es algo maravilloso. Sí o sí tienen 
que seguir estudiando, tienen que 
formarse más y mejor”, dijo el 
director.

el desPeRtadoR
Según explicaron, el aparato se 

programa con el celular, funcio-
na de tal manera que el dueño lo 

conecta a la red, va con cable (tie-
ne un cable bastante largo, de un 
metro y medio o dos aproximada-
mente). Lucas lo pone cerca de él 
y, entonces, con el solucionador 
nomás pone un horario y el pro-
ducto vibra por un tiempo que él 
decida. Puede evitar tanto veinte 
segundos como 1, 2 o 5 minutos, 
lo que el chico necesite para poder 
despertarse. Y este producto, 
una vez que se prende, empieza 
a vibrar, él se despertará y tiene 
dos opciones: esperar que deje de 
vibrar solo o puede apagarlo des-
de su celular o desde el interruptor 
que está conectado.

Pedido de caRgos met
La comunidad educativa de la 

escuela técnica de Avellaneda rea-
lizó, en el mes de abril, un abrazo 
simbólico. La actividad se dio para 
solicitarle a las autoridades la crea-
ción de 8 cargos MET, horas cáte-
dra, más asistentes escolares y pre-
ceptor.

Al ser consultado al respecto, 
Julio Bonora manifestó que “en el 
sistema educativo el actor principal 
es el alumno y el resto tenemos que 
acompañar, llámese: Ministerio de 
Educación, Región, cuerpo docen-
te, directivos, los estamos tallando 
educativamente a ellos. Los chicos 
te sorprenden día a día, son espec-
taculares”.

Se trata de un dispositivo para el cual utilizaron materiales 
reciclados y tecnología 3D. La escuela y sus profesores 
son el apoyo de esta visión innovadora. Con el apoyo de la 
cooperadora lograron conseguir los recursos necesarios.
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Álvaro Marrocco

En la ciudad de Rosario, al igual 
que en otras ciudades, existe cierta 
tradición que premia a los autores 
jóvenes (y no tanto) otorgando 
prestigio, visibilidad y una prueba 
de fe. El Concurso Municipal es un 
premio valorado e inserto en la cul-
tura de nuestra ciudad; además de 
la difusión a quien lo gana, también 
es una gran vidriera.

El pasado 14 de marzo se die-
ron a conocer los resultados del 
Concurso Municipal de Poesía 
Felipe Aldana 2023, organizado 
por la Editorial Municipal de Rosa-
rio. Sobre un total de 453 obras, el 
jurado integrado por Lucía Bianco 
(Punta Alta, 1979), Daniel Samoi-
lovich (Buenos Aires, 1949) y San-
tiago Venturini (Esperanza, 1981). 
Mirador Provincial dialogó con 
tres de los finalistas de la Categoría 
Mayor: Martina Sierra (Pergamino, 
1994), Florencia Giusti (Rosario, 
1989), y Sergio Chaparro (Caacu-
pé, 1998) sobre el certamen, sus 
impresiones literarias, y la poesía 
santafesina.

-¿Cómo las tomó la noticia de 
haber sido finalistas en el concur-
so municipal de poesía 2023?

-Martina Sierra: Me tomó por 
sorpresa. Si bien no es que mandé 
la solicitud y me olvidé, trataba de 
no pensar mucho para no ilusio-
narme. Así que la recibí con mucha 
felicidad.

Florencia Giusti: ¡Muy contenta! 
Entré a wassap y tenía varios men-
sajes de amigxs y conocidxs que 
me felicitaban. Hace varios años 
que participo activamente de las 
propuestas de concursos literarios 
en la ciudad de Rosario y particu-
larmente de este ¡Desde el 2008!

Sergio Chaparro: Es una alegría 
inmensa, “che mbo korasõ rory” 
podría decir, que es algo así como 
“me conmueve el corazón”. Poder 
haber compartido el proceso con 
amigas es aún más gratificante. 
Nos leíamos y corregíamos poemas 
algunas tardes de verano. La poesía 
es un hecho colectivo.

-¿De qué trata el poema fina-
lista?

-MS: Tomo a la poesía como un 
espacio de catarsis y de reflexión 
interna, de conectar con mis sen-
timientos, me gusta escribir para 
poder entenderme a mí misma. 
También contar lo que veo en la 
ciudad o las cosas que me gustarían 
que sucedan

FG: La mayoría de las veces digo 
que cada poema tiene un proceso 
distinto y particular. Prefiero pen-
sar en poemas, más que en poesía. 
Quizás la poesía se trata de eso, de 
un poema, la mayoría de las veces. 
Mis ideas se materializan cuando 
tengo sobre todo una imagen o una 
sensación a la que volver. El movi-

POESíA jOvEn

voces que dejan su 
huella en Rosario
El Concurso Municipal de Poesía “Felipe Aldana” es uno de los premios más importantes de la 
ciudad de Rosario. Cada año nuevas plumas envían sus poemas, y apuestan a poder inscribir 
su nombre en la geografía literaria santafesina. Este medio dialogó con tres de los finalistas 
de la Categoría Mayor sobre el certamen, sus impresiones literarias, y la poesía santafesina.

miento últimamente para escribir 
me interesa mucho: bailar, cami-
nar, andar en bicicleta, etc. Hace 
un tiempo que pienso en la idea de 
desplazamiento como forma para 
llegar al poema.

SC: La poesía siempre trata, al 
menos para mí, de habitar lugares, 
personas y experiencias que nos 
atraviesan. “Un verano paraguayo” 
ha sido un puente entre mi fami-
lia y una gran pérdida. Escribir 
me acerca, me sana y reconstruye 
recuerdos ahora felices.

-¿En qué otros concursos han 
participado?

-MS: Había participado en el 
concurso anterior de Felipe Aldana 
del 2017, creo pero, no había sido 
seleccionada. Ese año formé parte 
de la residencia del festival de poe-
sía (FIPR).

FG: Como dije anteriormente, 
participo activamente del concurso 
Felipe Aldana desde que tengo 18 
años. Siempre me pareció un motor 
para presentar proyectos de libros, 
fue un gran aprendizaje haber par-
ticipado muchas veces. Obtuve dos 
becas del Fondo Nacional de las 
Artes, una de creación y otra de 
formación. Con proyectos en los 
que había poesía pero más cercanos 
al diario y a la autobiografía.

SC: En este momento no recuer-
do ninguno, quizás este fue el pri-
mero del que participé.

-¿Qué poetas santafesinas/os 
leen?

-MS: Ansío por leer el resto 
de los libros premiados.Todos los 
libros de la colección Felipe Aldana 
me encantan.

FG: Tengo mucha vinculación 
con la poesía santafesina. Mi primer 
libro, Anillos de Saturno (2018) fue 
publicado por la editorial Corte-
za de Santa Fe. Muchos amigxs de 
la poesía viven o son de la ciudad: 
Agustina Lescano, Gonzalo Vega, 
Ariel Aguirre, Rosina Lozeco, Vic-
toria Rittiner, Santiago Venturini. 
Otrxs escritorxs entrañables para 
mí y que ya no están: Estela Figue-
roa, Fernando Callero, Juan Manuel 
Inschauspe. Seguro esta lista puede 
ser mucho más extensa.

SC: Últimamente, volví seguido 
a la poesía de Manuel Inchauspe y 
Santiago Venturini. También una 
tarea que disfruto mucho es seguir 
conociendo la obra de Mario Castel, 
hay un poema “la galería” que está 
inspirado en un texto suyo, donde 
él menciona que las galerías funcio-
nan como punto de encuentro en 
las familias paraguayas.

-¿En qué proyectos literarios 

están trabajando?
-MS: Simplemente seguir leyendo 

y escribiendo, quizás en otros forma-
tos, también además de poesía.

FG: Tengo varios proyectos 
empezados. El más definido es una 
novela sobre mi abuela, la pastele-
ría, y los procesos de escritura que 
estuve trabajando en un taller con 
Mercedes Halfon, una escritora de 
Buenos Aires. Ese taller fue de gran 
ayuda para darle una forma más defi-
nida al proyecto. Me está interesando 
la idea de montaje/collage/proceso/ 
en la escritura. Por lo que también 
estoy explorando eso en algunos 
poemas. Mi interés ahora se está 
relacionando con prácticas artísticas 
que están cercanas a lo visual, con la 
fotografía y el collage, por ejemplo. 
Por eso creo que están deviniendo 
proyectos más bien híbridos. Me 
parece interesante entrar y salir de 
la escritura, o más bien, hacer que 
entro y que salgo de la escritura para 
ver que sucede en ese pasaje.

SC: Escribo intermitemente una 
bitácora sobre el lugar que ocupa el 
trabajo en mi vida y mi oficio como 
florista. Además, descubrí hace 
muy poco la natación, últimamen-
te pienso mucho en el agua, hay 
mucha poesía allí. No sé si me lle-
vará a un proyecto, pero algún pro-

ceso con la escritura habrá seguro.

así escRiben
Martina Sierra (Pergamino, 

1994)
Quisiera ser rosarina / haberme 

criado en un barrio / cruzarme en 
la calle a compañeros de jardín / 
la secundaria haberla hecho en el 
poli / (o al menos haber intenta-
do entrar) vivir en la casa de mis 
padres hasta los 24 / los domingos 
ir a almorzar con la familia / que 
mis abuelos hayan terminado la 
escuela / no estar obligada a viajar 
para las fiestas / cuando era chica 
haber sabido de la existencia de 
ciertas bandas por ver los posters 
en las paredes / saber cómo era 
la ciudad antes que mirara al río / 
heredar casas / tener más de 30 y 
haber vivido siempre en una mis-
ma ciudad / saber qué responder 
cuando me preguntan de dónde soy

Florencia Giusti (Rosario, 1989)
Esta tarde que caminamos / 

por el barrio para comprar algo de 
comer / y nos cruzamos de gón-
dola en góndola. Ahora que conoz-
co tu barrio y el súper / en el que 
comprás todos los días, y ya no me 
tenés que indicar como ir. Porque 
ahora conozco tu chino como la 
palma de mi mano. Quizás después 
muchos años no sepa / como vol-
ver de tu casa / ni de qué color fue 
el portón del súper La paloma de 
la paz. Pero ahora que nos desliza-
mos por el barrio como viejitas / 
con sus bolsas de red de todos los 
días. Llueva o truene los abuelos 
salen a comprar su leche / y deam-
bulan por las góndolas como dos 
enamorados, pacientes y enteros, 
consultando precios y acomodando 
/ en el canastito rojo / masitas de 
salvado, queso untable. Ahora que 
conozco tu chino / como el de a la 
vuelta de mi casa que no tiene esos 
alfajores grandes que a vos te gus-
tan / y que hay otras cosas que en 
mi chino nunca conseguiré.

la galeRía
Sergio Chaparro (Caacupé, 

1998)
Bajo un techo de tejas coloradas 

/ sostenida por columnas / reves-
tidas de piedras hay un piso de 
baldosas marrones / que ingenio-
samente disimulan el polvo. Cada 
noche mi familia se reúne ahí / en 
sus sillones de cables de colores / 
que se mecen, arrullando nuestros 
cuerpos adultos. Mientras la noche 
cae fresca / el intenso calor que en 
el día nos quemó / ya es solo un 
viejo recuerdo. Nadie prende una 
tele de fondo / no suena la radio 
/ solo cantan algunos grillos que 
nuestros oídos acostumbrados / 
ya no escuchan. Ahora sé dónde 
aprendí a amar / el silencio noctur-
no / que cada tanto es cortado por 
nuestras conversaciones familiares.


